



**Mi Universidad**

## **Control de lectura**

*Fatima Valeria Meneses Jiménez*

*Control de lectura*

*1er parcial*

*Antropología médica I*

*Sergio Jiménez Ruiz*

*Lic. en Medicina Humana*

*1er semestre, grupo "B"*

*Comitán de Domínguez, Chiapas a 12 de septiembre de 2023*



Dr. Sergio Jimenez Ruiz

FATIMA

### Breve Introducción a la Antropología Médica

La antropología médica es un subcampo de la antropología social o cultural. Sirve de etiqueta identificativa para la investigación empírica y la producción de teoría por parte de los antropólogos sobre los procesos sociales y las representaciones culturales de la salud, la enfermedad y las prácticas de atención o asistencia y su relación.

Las relaciones disciplinares entre la antropología, la medicina y la práctica médica pueden documentarse de antiguo.

La mirada naturalista en medicina, introducida por los Tratados Hipocráticos desarrolló una teoría de la causalidad de la enfermedad relacionada con el medio y una metodología que incluía el estudio de casos clínicos. La influencia de los escritos hipocráticos explica que la medicina utilizase hasta fines del siglo XIX, técnicas de campo cualitativas, practicase la observación participante y produjese un enorme volumen de escritos etnográficos, puesto que ésta formaba también parte de su práctica. La antropología general ocupaba una posición relevante en las ciencias médicas básicas. A medida que la medicina fue enarmando la educación médica en el hospital y adoptó una actitud reticente frente al empirismo de los médicos en su práctica cotidiana entre la gente y asumió la medicina general en el hospital y el laboratorio como su fuente básica de conocimiento, los médicos fueron dejando la etnografía en desuso.

por su parte, la evolución del proyecto profesional de enfermería durante la segunda mitad del siglo XX, y los llamados Nursing Studies conllevaron a identificar enfermeras fundadoras en los estudios antropológicos, tales como Virginia Henderson, Margaret Lennington o Marie-Françoise Collière, quienes abrieron una nueva perspectiva profesional, con ámbitos en la investigación e intervención con una clara vocación interdisciplinaria.

Durante buena parte del siglo XX, médicos y antropólogos han compartido la noción de medicina popular, tradicional o folk.

Consideraciones antropológicas en el proceso de formación profesional del médico general.

El científico Edgar Morin, quien expresó que para comprender al hombre como un ser biocultural se han de ligar la dimensión sociocultural con las físicas y biológicas. La teoría sociocultural de Vigotsky, otorga el valor de la cultura para el desarrollo de los procesos psicológicos humanos, debido a que ellos surgen en el proceso de la actividad práctica mediada culturalmente. Las ideas de Cole, expresan que la cultura es el medio único de la existencia humana, que funciona simultáneamente como condición y herramienta de la acción. En la teoría biocognitiva (Martínez) donde respalda la necesidad de estudiar al ser humano en su inseparable proceso de mente-cuerpo-cultura. Resulta importante entonces, reconocer que la biológico, la psicológico y la sociocultural son factores divisivos en la evolución de la humanidad; los procesos morfológicos, fisiológicos y psicológicos se encuentran constantemente bajo la influencia de las socioculturales. Esta cuestión es significativa para el análisis del proceso formativo del médico general; puesto que el ser humano constituye su objeto de estudio, razón suficiente para no perder la interrelación entre estas dimensiones, con énfasis en la necesidad de profundizar en los factores sociales y culturales, que están asociadas al proceso salud-enfermedad; con un enfoque sustancialmente distinto de su quehacer, no centrado en encontrar un cura sino en preservar la salud del hombre, entendido este como un ser biopsicosociocultural. Se requiere que los fundamentos científicos de este proceso formativo, en cuanto a las modalidades de actuación de este profesional, se dirijan al conocimiento de la antropológico como condición necesaria en la interpretación de los sujetos sociales concretos, lo cual lleva inevitable el enriquecimiento de la sensibilidad social y humana, indispensable para poder estudiar y entender mejor al ser humano en su ambiente

La antropología médica de Pedro Laín Entralgo: historia y teoría. Entre las 4 disciplinas que ha cultivado con consideración (antropología filosófica, antropología médica, historia de la medicina, historia de la cultura española), Laín estima su antropología médica como su empresa intelectual más alta. Considera que la medicina no cura sin una doctrina científica de la esencia del ser humano en su totalidad. Cree que sin la teoría antropológica, carece de base la medicina como práctica, sujeta al capricho del practicante. Laín concibe la antropología médica como el conocimiento científico y metafísico del hombre. La ciencia que a la ciencia humana y natural se vertebra esa antropología; y la metafísica, a la filosofía de la realidad (humana) se la fundamenta. En medicina, el positivismo naturalista de la segunda mitad del siglo XIX estudiaba la enfermedad humana desde procedimientos y métodos utilizados en el laboratorio y en el análisis de la materia cósmica. Durante la revolución industrial, el estrés social se intensificó hasta un grado insostenible para el individuo, incluso -piensa Laín- de tolerar la tensión de todos los días y causa de una crisis histórica que le habría privado de un sistema de creencias firmes. Surgió la necesidad de humanizar la medicina. La presión sobre el paciente aumentó con la primera Guerra Mundial, producida por las crisis de creencias. El cuidado de los heridos en la guerra condujo a varias escuelas de médicos de la necesidad de reformar la medicina de raíz, percipiéndose del excesivo naturalismo que ha angustiado el horizonte de la medicina positivista. La psicoanálisis parece reconocer la necesidad de responder no sólo a los desórdenes fisiológicos del enfermo, sino también a sus exigencias psicológicas. Así, bajo el rótulo antropología médica surge una forma holística de la medicina en la Europa central una década antes del nacimiento en Estados Unidos del movimiento mejor conocido como la medicina psicoanalítica. El antropólogo médico Laín se encuentra exarista a ambas corrientes.

## Referencias

1. **Universidad Rovira 1 Virgili. (S/F) Medical Anthropology Research Center.**
2. **Quents Mendez, O. Hechavarría, O., Montoya Rivera, J. Beltran Moret, M.& Caballero Herrera, M.Y (2013). Consideraciones antropológicas en el proceso de formación profesional. MEDISA, 17 (10), 7021, 7026.**
3. **Dietz, G. (S/F). Comunidad e Interculturalidad entre lo propio y lo ajeno hacia una gramática de la diversidad.**